

# LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO II

San José, sábado 26 de Enero de 1901

NUMERO 509

ALTERNABILIDAD  
EN EL PODER

LA PRENSA INDEPENDIENTE  
PROCLAMA

SENSATA POLITICA  
INTERNACIONAL

**BERNARDO SOTO**

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PRÓXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

DEMOCRACIA  
Y JUSTICIA AL MÉRITO

RESPECTO  
A LA OPINIÓN PÚBLICA

## HOTEL INTERNACIONAL

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber á su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local á la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno. Además cuenta con una cantina bien surtida y un cantinero DI PRIMO CARTELLO, No olvidarse que entre las buenas bebidas se encuentra el famoso trago "OSTION DE MONTAÑA". El servicio del Restaurant se puede decir que es el mejor del país, porque cuenta con el mejor ó el primer cocinero que ha venido á la Capital.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas.  
Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

## MUY BARATO

Se vende un billar pequeño, propio para negocio, con buenas pizarras y todos sus útiles, los que están lo mismo que el billar, en perfecto buen estado.

Puede verse en el Club de Amigos de esta ciudad en donde se informará del precio y condiciones.

Heredia, enero de 1901.



## HOTEL IMPERIAL

Después de importantes mejoras volvió á abrir su

## RESTAURANT

TIENE UN BUEN COCINERO FRANCÉS  
SERVIRÁ COMIDAS Y CENAS A LA CARTA

Cuarenta cuartos de primera, alfombrados. con muebles lujosos y luz eléctrica.

BAÑOS TIBIOS Y FRIOS — TARIFA MÓDICA

## REMATE DE PRENDAS

El viernes primero de Febrero próximo, á las siete de la noche y en el local de *Las Tres Bolas de Oro* se dará principio al remate de las prendas cuyos plazos no se hayan renovado.

San José, 21 de enero de 1901.

Francisco González B.

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADAN GARCIA

REDACCION:—Calle Central N. N° 117

Apartado Correo N° 177.

San José, enero 26 de 1901

DEFECTOS POLÍTICOS

CENTRALIZACIÓN

Todo sistema de política absurda é injusta hace á los países raquíticos é impotentes para el progreso.

Al contrario, todo sistema de política liberal y honrada da á los países vida republicana y es un empuje constante y poderoso hacia el progreso.

La centralización que con halagos de progreso hace propaganda en nombre de la paz, no es ni más ni menos que un sistema de oposición, de política absurda é injusta, en fin, de absolutismo.

Más vale un monumento de progreso, en la moralidad política, que un monumento de arte.

¿Para qué quiere el bardo su arpa de oro si en cambio hay una mordaza que asesina su lengua y no le deja entonar himnos á la libertad?

¿Para qué quiere el escritor su sentimiento puro y su pluma noble si no puede erguirse ante la injusticia?

¿Para qué quiere el hombre su voluntad generosa si halla obstáculos infranqueables á su esfuerzo?

¿Para qué quiere el ciudadano una Constitución en que se le mantenga el más hermoso de los derechos, el derecho del sufragio, si su práctica es entorpecida por los manejos del mandataria?

No: en Costa Rica nuestros gobernantes deben esforzarse por "descentralizar" en todas las manifestaciones de la vida social y política.

Descentralizar es aprovechar el concurso de todos los ciudadanos.

La descentralización es una obra patriótica.

La descentralización traerá á todos los ciudadanos á las labores públicas.

La descentralización nos traerá á la verdadera República.

En muchos puntos es necesaria la descentralización en Costa Rica, pero el más importante es respecto al nombramiento de las autoridades civiles.

Un buen gobierno queriendo dar realce á su obra de progreso material, queriendo dar verdadero mérito á sus empresas y timbre cierto de gloria á su conducta, comenzará por hacer á los gobernadores y jefes políticos, producto de elecciones populares.

Entonces ciertamente los ciudadanos se esforzarían por llevar al puesto de gobernador ó de jefe político al hombre que llenase sus aspiraciones y gustos colaborarían en el buen servicio de los intereses públicos de la localidad.

La elección de esos funcionarios tendría que ser para determinado período y con eso se impediría que se eternizaran en el poder hombres inútiles é inconscientes, verdaderos autómatas, á quienes falta el aceite de la iniciativa.

Nuestro actual orden de cosas adolece mucho de ese defecto y tiempo es ya de que el señor Iglesias dé ese barniz de brillo á su carrera de empresas materiales y señale la página política de su administración con ese hecho importante: la participación de todos los ciudadanos en los negocios públicos.

La elección popular de gobernadores y jefes políticos traería al Gobierno la ventaja de evitarse los compromisos de mantener á ciertos hombres en el poder como en su *modus vivendi*.

El Estado por sí mismo no es una casa de Beneficencia.

Si el actual Gobierno no se hallare con fuerzas para implantar esa mejora, nosotros brigamos la confianza de que el Gobierno que haría el señor Soto si establecería un progreso de tanta significación.

SECCION DE TRIBUNALES

VISTAS

Ninguna.

EL TALENTO

(BALADA)

No puede ser el talento un dón concedido al hombre contra el hombre, sino una gracia con que la naturaleza hace á unos hombres más útiles que otros. ¿Dónde está el derecho del que lo posee para negar sus beneficios á nadie? ¿Quién es el malvado que se ha atrevido á ponerle precio?

\*\*

Junto á la camita de la niña enferma vierte la madre un raudal de lágrimas. La niña duerme, duerme el sueño pesado de la calentura, de una calentura que por momentos la consume. Un ronquido siniestro brota de aquella garganta, de que en días más felices brotaban risas y cantos.

La niña duerme, pero su sueño es de aquellos de que no se despierta, es un sueño que recuerda menos que otros el de la tranquila muerte, acaso por ser el de los que más se le aproximan.

Enloquecida por la desesperación no repara la madre en los que la rodean: amigos, deudos, vecinos piadosos.

Están agotados todos los recursos.

El modesto doctor del barrio se ha despedido, como se despiden los que no piensan volver; ni siquiera se ha acordado de recomendar que se renueve la última medicina ó de prescribir otra nueva.

Sobre la garganta de la niña ha puesto la muerte sus manos. Sólo falta que dé el último apretón.

..

De pronto suena un nombre. ¿Ha acudido espontáneamente al pensamiento de la madre angustiada? ¿Lo ha pronunciado á su oído algunos de los presentes?...

Es el nombre del famoso sabio, del talento sin par, del doctor sin rival que cuenta por éxitos sus curas, que salvó ayer mismo la vida de un príncipe, amenazado en su cuna de oro por la muerte implacable

La madre llora más que antes. El sabio es caro. Ni alhajas, ni dinero, ni casi muebles quedan ya en aquel rincón humilde. ¿Qué importa? La vida es antes que todo. A nadie es más lícito robar que á un médico sabio.

La madre ordena á todos imperiosamente que vayan en busca del doctor ilustre, que lo traigan ante aquella cama, ante aquella niña que se muere.

El más atrevido obedece, y co-

rrer al palacio del doctor; pero al llegar le detienen los criados.

El doctor no recibe á aquella hora. El enviado de la madre, ruega, disputa, amenaza. Pero hay alguna hora en que es lícito dejar morir á otro pudiendo salvarle, poseyendo el secreto de la vida?

Los criados se preguntan de parte de qué soberano viene aquel hombre que así grita y exige, y cuando se enteran de que es habitante de una guardilla, le miran con desdén y se enfurecen. El doctor presta servicios en un hospital. Allí, sobre el cuerpo de los enfermos pobres, hace sus pruebas para aprender á salvar á los enfermos ricos. ¿Hubieran llevado allí á la niña! El eminente sabio, solicitado á todas horas por regios y generosos clientes, no puede entretenerse en subir á las guardillas.

El emisario vencido vuelve junto á la madre. La madre antes asistía y lloraba; ahora solamente llora.

La niña se agita en las últimas convulsiones.

Cuando el emisario explica el resultado de su gestión, la madre se abraza al cuerpo frío de su hija, maldice la suerte y la pobreza; reniega, fuera de sí, del sabio y de la sabiduría, y grita como una furia:

¿Es decir, que el talento puede realizar el horrendo milagro de hacer injusta hasta la muerte? No puede ser el talento un dón concedido al hombre, sino una gracia con que la naturaleza hace á unos hombres más útiles que otros. — ¿Dónde está el derecho del que lo posee para negar sus beneficios á nadie? ¿Quién es el malvado que se ha atrevido á ponerle precio?

F. PÍ Y ARSUAGA.

CRONICA MENUDA

De Limón vino antier nuestro apreciado agente, don Zacarías Chévez.

Reciba nuestro afectuoso saludo.

Grave está don Ernesto Pupo, cumplido empleado del ramo de Telégrafos.

Qué mejore pronto.

Hay que probar los cigarros "HENRY CLAY" que acaban de llegar, pues incuestionablemente son los mejores que han venido al país.

Prueba hace fe!!!

**Antier** murió á las 7 p. m. y fué sepultado á las 9 el astimable joven don Cruz Echandi González.

Tristec oino pudo ser para la afligida familia tan pronta desaparición, debe consolarla lo necesario que era evitar las funestas consecuencias á que una condescendencia mal entendida de la autoridad, pudo haber llevado.

Reciban los dolientes nuestro sentido pésame.

**Licencia.**—Fué concedida al Cura y Vicario de Heredia para celebrar tres turnos á favor de la ermita de San Francisco.

La municipalidad de Grecia se niega á comprar al Director de la Escuela de Música Municipal (sic) un clarinete bajo y un flautín que él le propone en venta.

Con selecta concurrencia se efectuó ayer el sepelio de la señorita Talía Orozco.

En el puente de "Las Ciruelas" casi se mata antier un joven que venía en el tren de Alajuela y se arrojó en dirección de dicho puente con el fin de bañarse, según parece. La caída fue mortal.

Vale la pena verse la descripción que de la oficina telegráfica hace el telegrafista de Grecia: está intercalada en el acta municipal que se publicó ayer.

Ahí mismo se encuentra la curiosa ocurrencia de la Junta Escolar de la que la Municipalidad influya en el ánimo de don Tesorero Municipal para que acepte el cargo de Tesorero de la Junta, y luego le pide la auxilie por no tener fondos.

Vea, don Pedro Barahona, acepte el cargo, pero acéptelo gratuitamente y no se haga de rogar.

Se publicó ayer en *La Gaceta* la ley que establece el Monte Nacional de Piedad.

**Nueva Fotografía.**—Don Francisco Simiani ha abierto la "Galería Roma" en el "Lafayette Hotel" y promete muy buenos trabajos.

Le deseamos buen éxito.

Desearíamos saber en qué habrá quedado la recopilación de leyes y decretos vigentes recomendada á don Juan Ferraz. De suma importancia nos parece la publicación de ese trabajo, pues de este modo nuestra legislación aparecerá clara y precisa y el maremagnum que hoy conocemos con el nombre de *Colección de Leyes*, no será ya consultado sino por vía de historia. Además, gran parte de esas colecciones están ya agotadas, siendo casi imposible para los abogados el conseguirlas.

## CABLES

Londres, 22.—Poca duda hay de que los restos de Victoria sean enterrados en Frimmore, aunque no se ha anunciado nada todavía á este respecto. Como existen estrechos lazos de parentesco entre la familia real de la Gran Bretaña y todas las cortes de Europa, se espera que la asistencia de príncipes á los funerales será sin precedentes. Pocos minutos después de haber recibido noticia de la muerte el Corregidor de Londres, se supo en todas partes del reino. Los toques de campanas anunciaban la triste noticia á los habitantes de las aldeas y caseríos. El príncipe Luis y la princesa de Batenberg llegaron á Osborne tarde, pues ya había muerto la reina. El parlamento fue convocado para las tres de la mañana. El consejo privado ante el cual el rey Eduardo VII prestará juramento se reunirá también en Londres. S. M. partirá de Cowes inmediatamente para ésta.

Cowes, 22. Con los miembros de la familia real reunidos al contorno del lecho de la reina, el obispo de Winchester y el rector de Whippingham, leyeron los rezos por los que están *in extremis*. Felizmente la reina reconoció á los que la rodeaban.

Washington, 22.—La cámara de representantes pasó una resolución manifestando su profundo pesar por la muerte de la reina y como muestra de respeto suspendió su sesión, habiendo manifestado Mr. Hitt que se hizo lo mismo con motivo del fallecimiento del czar de Rusia y del presidente de Francia.

Lima, 22.—La muerte de Victoria causó profundo pesar á la colonia británica. Tan luego llegó la noticia, el pabellón nacional se colocó á media asta sobre el Palacio Presidencial y edificios.

París, 22.—En la sesión de hoy de la Cámara de Diputados, durante el debate sobre la ley para reglamentar las sociedades religiosas, el ex-primer Ministro Ribott manifestó su intención de oponerse al referido proyecto. Favorezco, dijo, la supremacía del poder civil pero rehuso seguir al Gobierno en esta campaña contra el catolicismo, pues deseo la libertad para todos. Además, el concordato constituye una garantía de la paz religiosa.

Milán, 22.—Es motivo de mucha solicitud la condición del eminente Giuseppe Verdi.

Pretoria, 22.—Una partida de 80 boers se adueñó de la estación

eléctrica de Brakpan y destruyó los dinamos y demás maquinaria. La propiedad pertenece á una Compañía alemana.

Londres, 22.—De la Haya notician que Mr. Kruger partió para Strecht, donde permanecerá algunas semanas.

Washington, 22.—Lo siguiente es el mensaje que Mr. Hay envió al Embajador Choate con motivo de la muerte de la Reina:—Expresa á Lord Lansdowne el profundo pesar del Gobierno y pueblo de EE. UU. por la muerte de la Reina y nuestra condolencia con el pueblo británico en su gran aflicción.

## COMUNICADOS

### Compañía de Luz Eléctrica de Heredia y Alajuela

San José, enero 24 de 1901.

Señor Director de  
LA REVISTA.  
P.

Muy señor mío:

Como Agente que soy de la Compañía de Luz Eléctrica en Heredia, estoy en el deber de aclarar un juicio emitido por el corresponsal de *La Revista* en esa ciudad, que aparece publicado en el número de hoy.

Al tratar en su correspondencia del servicio de alumbrado, que estima bueno, hace un cargo á la Empresa por demás injusto, como es el de valerse de la *cábula* de

sustituir de un poste á otro las lámparas que no funcionan, con objeto de que no aparezca apagada una dos noches consecutivas en el mismo punto, *cábula* que obedece á falta de material.

Puede el señor corresponsal pasar á mi Agencia en Heredia y comprobar que siempre hay listo y prontas para el servicio diez lámparas de arco para reponer cualquiera que sea necesario. Si en estos días ha habido cambios, y que supongo sea á ello á lo que se refiere el corresponsal, se han debido á los daños causados á las lámparas por el viento huracanado de la semana última, que introdujo gran cantidad de polvo en el mecanismo de las mismas, inutilizando varias de éstas, que desde el lunes están funcionando nuevamente.

En obsequio de la Empresa, ruego á usted se sirva esclarecer este punto en su apreciable hoja.

Soy de usted attº S.

VICENTE FERNÁNDEZ Y M.

Una pulsera formada por un alambre de oro con monedas de oro de Costa Rica de  $\frac{1}{2}$  y 1 escudo, una cuarta y media onza de las de arbolito, se perdió en la noche del 6 de los corrientes.

Daré una magnífica gratificación á quien la presente en esta Redacción de *La Revista*.

Otto von Schrotter

## HENRY CLAY

\* Los mejores cigarrillos de La Habana \*

SEGÚN la última estadística de tabaco de La Habana, el consumo general de éstos cigarros fue de 54 p $\$$  correspondiendo el resto á todas las demás marcas. Esta es la mejor recomendación !!!

GREGORIO SANTISTEBAN.

## ENCUADERNACION

He agregado á mi Librería un

### TALLER DE ENCUADERNACION

que pongo á disposición para los trabajos del ramo.

Antonio Lehmann.

## CARNAVAL DE NUEVA ORLEANS

Excursión de 4 semanas—(Primera semana de Febrero)

Gran descuento en los pasajes á Nueva Orleans por la línea de vapores de la *United Fruit Co.*—Viaje de ida y vuelta, \$ 60.00, con opción al pasajero de permanecer en esa ciudad hasta 2 semanas.

Vapores cómodos y veloces, como el *BOVERLY*, *ANSELM* y *OLYMPIA*. Para pormenotes dirigirse á esta Compañía.

San José, enero de 1901.

JOHN M. KEITH,

Manager.

# ROBERT HERMANOS

## UNICO ALMACEN DE ROPA

Para caballeros: Levitas, Fracs, Paletos, Smokings

Gran surtido de ternos de saco. Casimire: de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00.

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos, Macferlands, Capas españolas, Camisas, surtido nuevo Ropa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastones, Elegante calzaeo de huerro y de charol.

Para jóvenes y niños hay más de 50 especies de trajes de diferentes estilos y precios.

Para niños: calzado de novedad á precios de quemazón.

Para niñas: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas, Zapatillas negras y amarillas.

Para señoritas: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

Últimamente han venido *juquetes* para niños y otros de mucha ilusión para los portales de Pascua que ya nos están tocando á las puertas

Hay admirables aparatitos de combinación y movimiento, como motores á vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trencitos á vapor, Linternas mágicas, Pizarras transparentes, Carraujitos de largo movimiento y Aplanadoras Pequeñas, Cajitas de pinturas, Tivolís, Cajas magnéticas, Teléfonos, Tambores, Sables, Pistones, etc.

Hay también un variado surtido de juegos para prestidigitadores de otras clases de diversión como Dominó, Ajedrez, Damas, Halma, etc., etc.

Lo mejor que todo es muy barato.

# FIN DE SIGLO

## BARBERIA de MARCELINOCOTO

Esquina del Hotel Internaceonal

Cerca de la Oficina de LA REVISTA

Donde mejor y más frecuentemente se desinfectan los útiles de trabajar.

Se necesitan dos Barberos

¡¡ LA CLIENTELA ES MUY GRANDE !!

# A LAS PROVINCIAS

— D E —

HEREDIA, ALAJUELA Y CARTAGO Y LA COMARCA DE LIMON

AVISO que disponiendo mi Ladrillera de un Swich de Ferrocarril que le pone en comunicación directa é inmediata con las estaciones respectivas; cuenta con suficientes facilidades para suministrar los consumidores todo el ladrillo que necesiten para construcciones. Ofrezco buena calidad del artículo—Pronto despacho—Baratura. San Pedro del Mojón. JOSÉ MARÍA MUÑOZ

# UN PIANO NUEVO SE VENDE

Puede verse en la casa de don Francisco Boza. Informes en esta Redacción.

# JUAN MALEK

AVISA á su numerosa clientela que ha trasladado su

FÁBRICA DE REFRESCOS Y CERVEZA

á la antigua casa de LOS LEONES, situada en la 4ª Avenida Oeste.

# RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados

# NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

# INVITACION

La Municipalidad de este cantón ha designado los días 2, 3 y 4 del entrante febrero, para la celebración de las fiestas cívicas de esta villa. En nombre de dicho cuerpo é instado por el comité nombrado al efecto, tengo el gusto de invitar á los habitantes de la República, á fin de que con su presencia den mayor animación y lucidez á dichas fiestas.

Palmares, Enero 7 de 1901.

TRINO ARAYA.

# OTRO PIANO

En buen estado se vende en Heredia. En la oficina de *La Revista* se darán informes.

# VENDO

## Un Billar en perfecto buen estado.

Para informes y condiciones entenderse con

PÍO ACUÑA

# RESTAURANTE CENTRAL DE H, MONLOUIS

Este antiguo y acreditado establecimiento conocido como lo mejor del país, ofrece á sus favorecedores el servicio escogido de siempre y que le ha asegurado el mejor punto entre los establecimientos de su género, tanto en el asco como el buen trato de sus empleados.

CENAS TODAS LAS NOCHES

Hay comedores reservados para familias. Se sirve á domicilio y se aceptan encargos de banquetes, etc.

CANTINA BIEN SURTIDA

# Academias de Inglés

EN CASA DE

## Mr CLAUSEN

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

IMP. LA REVISTA. - PROPIETARIO, ADÁN GARCÍA.

# RICARDO KRIEBEL DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa. Teléfononúmero 22.

# LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas empleando para esto buenos operarios y agua filtrada para dar así un pan de excelente calidad y asco el que ofrezco á bajos precios.